

**PERSPEKTIF PENDIDIKAN ISLAM DALAM PELAKSANAAN AJARAN  
PANCA DASAR BELA DIRI PENCAK SILAT PERSAUDARAAN SETIA  
HATI TERATE**

*(Studi Pada PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo)*

**SKRIPSI**

Oleh :

**RIRIN AMBAR WATI**

*NIM. D91215075*



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**FAKULTAS ILMU TARBIYAH DAN KEGURUAN**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**

**JANUARI 2019**

**PERSPEKTIF PENDIDIKAN ISLAM DALAM PELAKSANAAN AJARAN  
PANCA DASAR BELA DIRI PENCAK SILAT PERSAUDARAAN SETIA  
HATI TERATE (*Studi Pada PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo*)**

**SKRIPSI**

Diajukan Kepada

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

Dalam Menyelesaikan Program Sarjana

Ilmu Tarbiyah dan Keguruan

Oleh :

**RIRIN AMBAR WATI**

*NIM. D91215075*

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**FAKULTAS ILMU TARBIYAH DAN KEGURUAN**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**

**JANUARI 2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Skripsi Oleh

Nama : Ririn Ambar Wati

NIM : D91215075

Judul : PERSPEKTIF PENDIDIKAN ISLAM DALAM PELAKSANAAN AJARAN PANCA DASAR BELA DIRI PENCAK SILAT PERSAUDARAAN SETIA HATI TERATE (STUDI PADA PSHT RANTING WONOAYU CABANG SIDOARJO)

Yang Bertanda tangan dibawah ini:

Dengan Ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya 21 Januari 2019

Yang menyatakan



The image shows a green rectangular stamp with the text "PETERIAK AMPEL" and "6000 21 5075" printed on it. A handwritten signature in black ink is written over the stamp. Below the stamp, the name "Ririn Ambar Wati" is printed in a small font.

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh :

Nama : RIRIN AMBAR WATI

NIM : D91215075

Judul : **PERSPEKTIF PENDIDIKAN ISLAM DALAM PELAKSANAAN AJARAN PANCA DASAR BELA DIRI PENCAK SILAT PERSAUDARAAN SETIA HATI TERATE**  
*(Studi Pada PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo).*

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 21 Januari 2019

Pembimbing I

Pembimbing II



**Prof. Dr. H. Damanhuri, MA**

195304101988031001



**Dr. H. Saiful Jazil, M.Ag**

1969121993031003

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Ririn Ambar Wati

Ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi.

Surabaya, Kamis 31 Januari 2019

Mengesahkan,

Fakultas Tarbiyah dan Keguruan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Drs. H. Syaifuddin, M.Pd.I

NIP. 196911291994031003

Penguji II,

Dr. Rubaidi, M.Ag

NIP. 197106102000031003

Penguji III,

Prof. Dr. H. Damanhuri, MA

NIP. 195304101988031001

Penguji IV,

Dr. H. Saiful Jazil, M.Ag

NIP. 196912121993031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300

E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Ririn Ambar Wati

NIM : D91215075

Fakultas/Jurusan : Tarbiyah dan Keguruan/Pendidikan Islam

E-mail address : ririnambarwati32@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

PERSPEKTIF PENDIDIKAN ISLAM DALAM PELAKSANAAN AJARAN

PANCA DASAR BELA DIRI PENCAK SILAT PERSAUDARAAN SETIA HATI

TERATE (Studi Pada PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 18 Februari 2019  
Penulis

(Ririn Ambar Wati)





















bermasyarakat. Dari temuan diatas dapat dihasilkan bahwa anggota PSHT harus memahami secara komprehensif ajaran panca dasar PSHT, serta mampu menerapkan dalam kehidupan bermasyarakat, sehingga nantinya PSHT akan semakin berkembang dan mengantarkan kepada tujuan mulia, yaitu membentuk manusia yang berbudi pekerti luhur, tahu benar dan salah serta bertaqwa kepada Tuhan Yang Maha Esa.

Karena dengan memahami dan melaksanakan ajaran panca dasar PSHT tersebut anggota PSHT akan mendapatkan manfaat yang sangat besar dalam membentuk pribadi-pribadi yang tangguh dan siap menghadapi segala sesuatu dalam kehidupan bermasyarakat, berbangsa dan bernegara serta beragama. Aspek persaudaraan diharapkan akan membantu seseorang untuk hidup bermasyarakat, aspek olahraga dan beladiri akan membantu seseorang untuk mendapatkan kesehatan jasmani, semangat dan pemberani, aspek seni berkaitan dengan estetika, hal ini bisa membuat jiwa menjadi indah sedangkan aspek spiritual dapat meningkatkan religiusitas.

Oleh sebab itu peneliti ingin mengetahui bagaimana cara penerapan disiplin pada anggota, baik penyampaian teknik beladiri pada latihan, maupun proses penanaman nilai-nilai luhur melalui pelaksanaan ajaran panca dasar bela diri pencak silat di PSHT Ranting Wonoayu cabang Sidoarjo yang mempunyai peranan penting pada pembentukan watak dan kepribadian anggota. Untuk itu peneliti tertarik untuk membahas dan mengkaji Perspektif pendidikan Islam Dalam pelaksanaan ajaran panca









b) Dalam skripsi ini peneliti menjelaskan tentang bahwa pendidikan pencak silat PSHT Di desa gempol gondang rejo karanganyar tahun 2016 tidak hanya beladiri saja, tetapi juga terdapat penanaman nilai pendidikan islam melalui materi pembinaan pada saat latihan, dalam skripsi ini dijelaskan secara keseluruhan materi Ke SH annya. Sedang dalam skripsi yang saya angkat lebih mendetail dan agar tidak melebar kemana mana yakni pada ajaran Panca Dasar nya Persaudaraan Setia Hati Terate.

2. Syaefudin, Arif (2015) MATERI DAKWAH ISLAM DALAM PANCA DASAR PERSAUDARAAN SETIA HATI TERATE (PSHT) DI KOMISARIAT UIN WALISONGO SEMARANG.

- a) Undergraduate thesis, UIN Walisongo semarang.
- b) Dalam skripsi ini peneliti menjelaskan bahwa islam mengajarkan pada umatnya untuk senantiasa berkembang menjadi lebih baik. Setiap proses perkembangan disertai dengan adanya faktor yang mempengaruhi perkembangan tersebut. Begitu pula pencak silat sebagai sarana dakwah dalam menyerukan kebaikan sangat berpengaruh terhadap proses perkembangan anggota dari pencak silat itu sendiri. Persaudaraan Setia Hati Terate sebagai organisasi persaudaraan di lingkup UIN Walisongo Semarang menjadi salah satu unit kegiatan mahasiswa. Panca Dasar adalah materi yang dibawa oleh PSHT sebagai materi dakwah Islam yang ada di UIN Walisongo Semarang.

















### c. Teknik Pengumpulan Data

Dalam buku yang berjudul *Metode Penelitian Pendidikan* karangan Sugiyono menjelaskan bahwa teknik pengumpulan data adalah cara-cara yang digunakan untuk mengumpulkan data.<sup>28</sup> Pengertian tersebut juga sama dengan yang dijelaskan oleh Moh. Nazir dalam buku karangannya yang berjudul *metode penelitian*, bahwa pengumpulan data adalah prosedur yang sistematis dan standar untuk memperoleh data yang diperlukan.<sup>29</sup> Untuk mendapatkan data yang dibutuhkan dalam penelitian ini, peneliti menggunakan beberapa metode, yaitu:

#### 1. Metode wawancara

Menurut Joko Subagyo dalam buku yang berjudul *Metode Penelitian dan Praktek* mengungkapkan bahwa wawancara adalah suatu kegiatan yang dilakukan untuk mendapatkan informasi secara langsung dengan mengungkapkan pertanyaan-pertanyaan pada responden.<sup>30</sup>

Sedangkan menurut Moh. Nazir dalam bukunya yang berjudul *Metode Penelitian* yang menjelaskan bahwa wawancara adalah proses memperoleh keterangan untuk tujuan penelitian dengan cara tanya jawab sambil bertatap muka antara si pewawancara atau penanya dengan si responden atau penjawab dengan menggunakan alat yang dinamakan panduan wawancara (*interview guide*), yaitu panduan

---

<sup>28</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan* h. 305.

<sup>29</sup> Moh. Nazir, *Metodologi*, h. 174

<sup>30</sup> P. Joko Subagyo, *Metode Penelitian dalam Teori dan Praktek*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2004), h.

















**Bab ketiga** merupakan bab metode penelitian yang berisikan tentang pendekatan dan jenis penelitian, kehadiran peneliti, lokasi penelitian, metode penelitian subjek, sumber data, prosedur penelitian data, analisis data, tahap-tahap penelitian.

**Bab keempat** merupakan bab gambaran umum objek penelitian, yang berisikan tentang PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo, Kondisi PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo, Struktur PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo, Kegiatan Latihan PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo, Eksistensi dan Prestasi PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo.

**Bab kelima** merupakan bab analisis dan hasil penelitian, yang berisikan tentang gambaran Kegiatan Latihan dan Pelaksanaan Ajaran Panca Dasar PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo Yang sudah atau belum di manifestasikan dalam kehidupan sehari harinya oleh Siswa dan Warga/Pelatihnya.

**Bab keenam** merupakan bab penutup yang berisi kesimpulan dari skripsi dan saran-saran dari peneliti untuk perbaikan-perbaikan yang mungkin dapat dilakukan oleh pihak yang terkait.















































- e. Tahun 1988 Ketua dewan pusat RM Imam koesoepangkat meninggal dunia dan PSHT di pimpin oleh ketua Umum Tarmadji Boedi Harsono sampai tahun 2015.
- f. Setelah wafatnya Tarmadji Boedi Harsono, pada tahun 2016 diadakan Parapatan Luhur PSHT di Asrama Haji Pondok Gede, Jakarta Timur dan mengangkat ketua umum Muhammad Taufiq.
- g. Lalu diadakan lagi Prapatan Luhur PSHT pada tahun 2017 di Padepokan Agung PSHT – Madiun, Jawa Timur. Yang telah mengukuhkan R Moerdjoko HW Sebagai ketua Umum PSHT menggantikan Muhammad Taufiq Sampai pada masa sekarang.

Pada masa kepemimpinan Tarmadji Boedi Harsono Persaudaraan Setia Hati Terate mengalami perkembangan yang sangat pesat, pada tahun 1982 didirikanlah yayasan SH Terate yang menjadi saka guru rumah tangga Persaudaraan Setia Hati Terate. Selain itu juga didirikan lembaga pendidikan formal sekolah Menengah Industri Pariwisata Terate (SMIP) dengan akreditasi yang diakui serta telah difasilitasi prasarana fisik berupa bangunan sekolah yang bertempat di belakang Padepokan Agung, dari lembaga pendidikanlah ini mampu mencetak siswa-siswi yang terampil di bidang akomodasi perhotelan.

Adapun dengan keanggotaan pencak silat Persaudaraan Setia Hati Terate semakin berkembang pesat di bumi nusantara tercatat terdapat 204 cabang atau bertambah 158 cabang. Dari jumlah itu cabang yang telah resmi mengantongi SK PSHT Pusat Madiun sebanyak 195 cabang. Sementara



keeksistensinya hingga masa kini, berdasarkan perjalanannya yang sudah lama, organisasi ini juga turut banyak memberikan sumbangsih yang sangat berharga, mulai dari zaman penjajahan pemerintahan kolonial belanda dengan tokoh yang sangat terkenal dalam sejarah yaitu Ki Hadjar Hardjo Utomo yang dinobatkan sebagai pahlawan Nasional RI pada tahun 1950. Tidak berhenti sampai disitu, di zaman modern ini banyak prestasi – prestasi olahraga yang di raih mulai dari tingkat daerah, provinsi hingga internasional seperti pertandingan sea game.

Dari segi pendidikan, Persaudaraan Setia Hati Terate tentunya telah banyak memberikan sumbangsih kepada bangsa Indonesia hal ini sesuai dengan tujuan bangsa Indonesia yaitu ikut mencerdaskan bangsa, lebih tepatnya sebagaimana yang dijabarkan pada Undang – Undang Nomor 20 tahun 2003 tentang sistem pendidikan nasional yang memuat dasar pendidikan nasional. Serta pasal 3 yang memuat fungsinya yaitu mengembangkan kemampuan dan membentuk watak serta peradaban bangsa yang bermartabat dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa, bertujuan untuk berkembangnya potensi peserta didik agar menjadi Marusia yang beriman dan bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap, kreatif, mandiri, dan menjadi warga negara yang demokratis serta bertanggung jawab.



















































dengan kehidupan ini. Baik itu kehidupan di dunia saat ini maupun kehidupan kelak di akhirat. Seluas apapun permasalahan yang ada saat ini, juga merupakan lahan garapan yang harus di selesaikan dalam pendidikan Islam. Karena pendidikan Islam bersifat komprehensif karena dengan sumber utamanya al-Qur'an dan Hadist yang bersifat sempurna dan selalu kontekstual dalam segala ruang dan waktu.

Dalam banyak hal tentunya pendidikan Islam memiliki konsep mengenai ruang lingkup dari pokok pembahasan yang menjadi satu garapan dalam pendidikan Islam. Salah satu yang menjadi karakteristik isi atau pun cakupan dari pendidikan Islam pertama tampak pada kriteria pemilihannya yaitu pendidikan ruhani, pendidikan jasmani, pendidikan akal, dan pendidikan sosial. Hal ini seperti yang di ungkapkan oleh Abdurrahman Saleh Abdullah dalam bukunya Muhammad Auliya Rahman yang berjudul Pengantar Ilmu dan Metodologi Pendidikan Islam.<sup>160</sup>

Dengan melihat hal di atas tentunya dapat ditarik satu benang merah, bahwa sesungguhnya ruang lingkup pendidikan Islam sangatlah luas sekali. Karena mulai dari segi keimanan, keilmuaan, amal, akhlak dan tentang sosial masuk di dalamnya. Dan itu berarti semua aspek kehidupan masuk dalam kajian pendidikan Islam. Itu didasarkan pada apa yang menjadi pokok

---

<sup>160</sup> Tujuan pendidikan jasmani, mempersiapkan diri manusia sebagai pengemban tugas khalifah dibumi, melalui ketrampilan-ketrampilan fisik. Tujuan pendidikan ruhani, meningkatkan jiwa dari kesetiaan yang hanya kepada Allah SWT semata dan melaksanakan moralitas yang ditaladani oleh Nabi SAW. Tujuan pendidikan akal, pengarahan inteligensi untuk menemukan kebenaran sebab-sebabnya dengan talaah tanda-tanda kekuasaan Allah dan menemukan pesan-pesan ayatnya yang berimplikasi kepada peningkatan iman kepada sang pencipta. Pendidikan sosial, tujuan pendidikan sosial adalah pembentukan kepribadian yang utuh yang menjadi bagian komunitas sosial, dalam Muhammad Auliya Rahman, Pengantar, h. 19-21.









































































































hidup dalam suasana persaudaraan dan toleransi tanpa memandang perbedaan ras, suku, bangsa dan agama, karena manusia pada awalnya berasal dari asal yang sama. Melalui ajaran dan pilar tadi, Islam mendorong para pengikutnya agar bersikap toleransi dengan pengikut agama dan bersikap positif terhadap budaya, karena Allah Swt telah menjadikan manusia sebagai khalifah yang mempunyai tanggung jawab kolektif untuk membangun bumi ini, baik secara moral maupun materiil. Prinsip hubungan muslim dengan orang lain dijelaskan Allah Swt dalam al-Qur'an dan melalui Utusan-Nya nabi Muhammad Saw, dimana harus terjalin atas dasar nilai persamaan, toleransi, keadilan, kemerdekaan, dan persaudaraan kemanusiaan (uhuwah basyariyah). Nilai-nilai Qur'ani inilah yang direkomendasikan Islam sebagai landasan utama bagi hubungan kemanusiaan yang berlatar belakang perbedaan ras, suku bangsa, agama, bahasa dan budaya.

Menurut penulis, Persaudaraan dalam PSHT adalah persaudaraan yang utuh, saling menyayangi, saling menghormati, dan bertanggung jawab. Persaudaraan yang tidak memandang perbedaan latar belakang dan status sosial, dengan penekanan bahwa jalinan persaudaraan itu tidak boleh bertentangan dengan hukum yang berlaku ditengah-tengah masyarakat. Konsep persaudaraan ini, menunjukan hubungan yang tidak dibatasi oleh latar belakang apapun, karena secara kodrati manusia diciptakan sebagai makhluk sosial yang memiliki perbedaan, sehingga PSHT sendiri tidak menggunakan nama perguruan melainkan nama Persaudaraan, agar

terciptanya hubungan batin atau jalinan rasa saling mengasihi antara warga PSHT maupun anggota.

Persaudaraan ini merupakan konsep yang sangat penting dalam membangun relasi antar manusia, yaitu konsep *uhuwahbasyariyah*. Konsep ini mengacu kepada persaudaraan berbasis kemanusiaan, *basyar* di artikan sebagai manusia, sedangkan *uhuwah* adalah persaudaraan. Maka dalam pengertian, *uhuwahbasyariyah* berarti persaudaraan kemanusiaan, yaitu Persaudaraan berdasarkan kesadaran sesama manusia., tidak melihat latar belakang bangsa mana, ras, dan agama. Karena secara fisik, manusia diciptakan dari sari pati tanah. Artinya, bahwa manusia memang hakikatnya memiliki sumber potensi kehidupan yang sama.

Melihat hakikat manusia yang sesungguhnya berasal dari sumber potensi yang sama, maka sudah seharusnya jika semuanya menjalin kehidupan berbasis kesamaan sumber potensi kemanusiaannya tersebut. Dengan demikian, maka tidak ada ras yang lebih unggul satu atas lainnya. Memahami dan mengaplikasikan ajaran Islam dalam kehidupan masyarakat tidak selalu diterapkan dalam kalangan masyarakat muslim saja, akan tetapi dapat diaplikasikan dalam masyarakat manapun, sebab secara esensial ajaran merupakan nilai yang bersifat universal. Kendatipun dapat dipahami bahwa Islam yang hakiki hanya dirujukkan kepada konsep Al-Qur'an dan As-Sunnah, tetapi dampak sosial yang lahir dari pelaksanaan ajaran Islam secara konsekuen dapat dirasakan oleh manusia secara keseluruhan. Demikian pula pada tataran yang lebih luas, yaitu kehidupan antar bangsa,

nilai-nilai ajaran Islam menjadi sangat relevan untuk dilaksanakan guna menyatukan umat manusia dalam suatu kesatuan kebenaran dan keadilan.

Islam melalui konsep *uhuwah basyariyah*nya mengajarkan bahwa manusia diciptakan dari latar belakang yang berbeda, dengan harapan akan terjadi proses saling memahami dan mengenal. Konsep ini juga dikembangkan oleh PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo dalam memelihara, mendukung dan menjaga keutuhan persaudaraan itu sendiri. Terdapat tiga unsur yang dianggap sangat penting yaitu saling menyayangi saling menghormati dan saling bertanggung jawab.

Pertama Saling menyayangi unsur pendukung pertama agar tercipta iklim persaudaraan yang baik adalah saling menyayangi (kasih sayang) yaitu adanya kesungguhan untuk menumbuhkan jalinan rasa kebersamaan antara satu dengan yang lain. Kedua Saling menghormati, yaitu adanya sikap untuk menerima kehadiran orang lain dengan tulus serta menempatkan di atas kepentingan pribadi. Ketiga saling tanggung jawab yaitu berani memikul akibat dari tindakan dengan jiwa kesatria. Tidak menimpakan resiko kepada orang lain, serta jujur dan selalu menekankan keterbukaan dalam menghadapi persoalan.

*Uhuwah basyariyah* hakikatnya adalah membangun persaudaraan berbasis pada kemanusiaan tidak atas dasar agama, etnis, suku dan penggolongan sosial, akan tetapi berbasis pada kemanusiaan itu sendiri. Yaitu mengakui atas hak dan kewajiban sebagai manusia. Dengan demikian untuk membangun *uhuwah basyariyah*, maka yang diperlukan adalah



membuat tubuh menjadi ringan, bergairah, dan terasa segar, memperkuat otot-otot dan jaringan tubuh, memelihara tubuh dari berbagai macam penyakit jasmani dan rohani Peran olahraga dalam kehidupan manusia sangatlah penting, baik dalam pertumbuhan fisik maupun dalam perkembangan mental/ruhaninya.

Olahraga merupakan kebutuhan hidup manusia, sebab apabila seseorang melakukan olahraga dengan teratur akan membawa pengaruh yang baik terhadap perkembangan jasmaninya. Selain dari berguna bagi pertumbuhan kepada perkembangan jasmani manusia, juga memberi pengaruh kepada perkembangan rohaninya, pengaruh tersebut dapat memberikan efisiensi kerja terhadap alat-alat tubuh, sehingga peredaran darah, pernafasan dan pencernaan menjadi teratur. Sebagaimana manfaatnya, kehadiran olahraga beriringan dengan hadirnya kehidupan manusia ini. Tentu saja keberlakuannya juga sampai pada akhir kehidupan dunia ini. Artinya bahwa olahraga tidak mengenal usia, zaman, peradaban, negara, setrata kehidupan, formal ataupun nonformal keseluruhannya berjalan alami (Sunatullah).

Manusia adalah makhluk dua dimensi, terdiri dari jasmani dan rohani yang merupakan satu kesatuan yang tidak dapat dipisahkan. Dalam membangun jasmani Rasulullah Muhammad SAW sebagai pemimpin dan idola bagi umatnya memberikan contoh dalam hal menjaga kesehatan fisik, beliau mengaplikasikannya dalam kehidupan sehari-hari melalui olahraga



3. Pendidikan akal dalam pelaksanaan ajaran beladiri dan pelaksanaan ajaran kesenian.

Pelaksanaan ajaran beladir dan pelaksanaan kesenian menurut peneliti dlam pendidikan Islam merupakan pendidikan akal, karena kedua ajaran ini lebih menekankan kepada intelegensi. Sebagai seni bela diri Pencak Silat, PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo membekali pesilat dengan keterampilan gerak efektif dan efisien untuk membela diri terhadap ancaman dan bahaya. Untuk tujuan ini dalam latihan Pencak Silat PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo diajarkan teknik dan taktik bela diri.

Ilmu bela diri banyak sekali memberi manfaat bagi orang yang mempelajarinya. Berlatih bela diri (pencak silat) berarti melatih diri untuk memiliki sikap, giat, tekun, sabar dan, tidak gampang menyerah. Seseorang yang bisa bela diri cenderung tidak mudah putus asa jika menghadapi permasalahan hidup, bahkan akan menerimanya dengan lapang dada, karena semenjak berlatih jiwanya mulai ditempa dan digembleng sedemikian rupa, sehingga pada saatnya nanti ia akan dapat menerapkan suatu konsep hidup yang kokoh yang dilandasi penempaan saat ia berlatih Pencak Silat. Diantara hikmah belajar Ilmu bela diri adalah dapat membuat orang yang menguasai lebih percaya diri, berani dalam bertindak dan mengambil keputusan dan lain sebagainya.

Untuk menuju tujuan diatas yaitu lebih percaya diri, berani dalam bertindak dan mengambil keputusan serta menjadi jiwa yang disiplin dalam pelaksanaannya tidak didapatkan dengan jalan yang instan, akan tetapi

melalui proses latihan yang panjang. PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo sebagai lembaga beladiri pencak silat melaksanakan prosedur latihan yang telah ditetapkan oleh cabang Kota Sidoarjo dan PSHT pusat Madiun.

Menurut peneliti, Sebagai seni bela diri Pencak Silat, Persaudaraan Setia Hati Terate cabang Kota Sidoarjo membekali anggota dengan keterampilan gerak efektif dan efisien untuk membela diri terhadap ancaman dan bahaya. Untuk tujuan ini dalam latihan Pencak Silat PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo diajarkan teknik dan taktik beladiri. Beladiri dalam PSHT diartikan sebagai membela kehormatan diri dan orang lain dalam hal kebaikan, aspek ini juga akan membawa seseorang mempunyai ruhani yang mapan dalam menghadapi musuh diri yaitu nafsu.

Setiap manusia pasti mempunyai sistem pertahanan diri sendiri, secara tidak sadar saat kita merasa terancam pasti kita akan melawan dan karena itulah sejak zaman dahulu kala manusia sudah mengenal bela diri sebagai sebuah sistem pertahanan yang dikembangkan baik untuk membela diri dari ancaman ataupun sebagai usaha untuk menyerang dengan berbagai motif yang melatarbelakanginya.

Dalam perspektif pendidikan Islam bela diri termasuk dalam ranah pendidikan akal, karena lebih menekankan kepada itelegensi yang di wujudkan dengan sesuatu yang muncul dari reaksi naluri mempertahankan diri dari gangguan, inilah yang dikatakan dengan jihad membela diri atau sebagai persiapan untuk melakukan jihad membela diri atau jihad





keindahan, dibutuhkan suatu apresiasi yang sangat memadai disamping kepekaan rasa. Ini memiliki maksud bahwa Pencak Silat ingin membawa penghayatnya ke dalam kepekaan rasa. Rasa disini adalah rasa keindahan, efeknya, jiwa orang itu menjadi indah. Dan kita katakan jiwa yang indah adalah jiwa yang sehat.

Seni diartikan sebagai ekspresi jiwa dalam bentuk keindahan. Seni merupakan penjelmaan rasa keindahan dalam diri manusia merupakan salah satu fitrah yang dianugerahkan Allah SWT yang harus dipelihara dan disalurkan dengan baik dan benar sesuai dengan jiwa ajaran Islam. Tujuan kesenian adalah sama dengan tujuan hidup itu sendiri, yaitu kebahagiaan spiritual dan material di dunia dan akhirat, dibawah naungan ridha Allah SWT.

Bila melihat keterangan diatas penulis berpandangan, aspek keempat ini adalah ajaran tentang keindahan yang membutuhkan apresiasi yang cukup disamping kepekaan rasa. Karena keduanya jika bersatu akan menumbuhkan jiwa seseorang menjadi indah. Ajaran kesenian ajaran PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo pada prakteknya, merupakan sebuah keindahan yang membutuhkan apresiasi yang cukup disamping kepekaan rasa. Karena keduanya jika bersatu akan menumbuhkan jiwa seseorang menjadi indah.

Demikian halnya dalam pendidikan Islam, ketika berbicara tentang seni, maka yang terlebih dahulu dibicarakan adalah keindahan. Sudah menjadi fitrahnya manusia menyukai keindahan. Seorang ibu akan lebih

berbahagia jikalau ia dikaruniai anak yang indah fisik dan ahlakunya. Seorang guru sangat menyukai perilaku siswanya yang indah yaitu memiliki Ahklak yang baik. Demikian halnya dengan nyanyian, puisi, yang juga melambangkan keindahan, maka manusia pun akan menyukainya. Allah itu indah dan menyukai keindahan, inilah prinsip yang didoktrinkan Nabi saw kepada para sahabatnya. Bahkan salah satu mukjizat al-Quran adalah bahasanya yang sangat indah, sehingga para sastrawan arab dan bangsa arab pada umumnya merasa kalah berhadapan dengan keindahan sastranya, keunggulan pola redaksinya, spesifikasi irama, serta alurbahasanya, dalam membacanya, kita dituntut untuk menggabungkan keindahan suara dan akurasi bacaannya dengan irama tilawahnya sekaligus. Ajaran Islam menganjurkan adanya keindahan dalam segala hal. Keindahan tersebut tidak terbatas hanya dalam amalan-amalan religi dan akhlaqul karimah yang dicerminkan orang muslim, namun hal di luar itu juga dituntut mencerminkan keelokan. Salah satunya adalah keindahan seni.

Kesenian bagi manusia adalah salah satu fitrahnya. Kesanggupan berkesenian ini pulalah yang membedakan manusia dengan makhluk Tuhan lainnya. Namun, kebebasan dalam berkesenianpun bukan kebebasan tanpa batas karena manusia tidak hidup sendiri, melainkan dalam suatu komunitas social yang luas, sehingga dalam menghasilkan karya ciptapun harus menghargai keyakinan, kepercayaan dan karya orang lain, terlebih lagi ketika hidup di tengah masyarakat yang taraf dan latar belakang kepribadian, adat istiadat, kebudayaan yang berbeda-beda.



dalam menanamkan aspek spiritual kepada anggotanya PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo menerapkan dua metode, pertama melalui metode pengajaran yaitu dengan memaparkan materi ke-SH-an kepada anggota PSHT, kedua melalui ilmu laku yang dimaksud disini, spiritual anggota PSHT di dapat dari hasil perenungannya sendiri serta pengalaman-pengalaman dalam menjalankan kehidupan ditengah-tengah masyarakat.

Kaitannya dengan aspek spiritual PSHT, Islam sebagai agama tidak hanya berwajah lahiriah, tapi juga bernuasa rohani. Dalam kajian ushuluddin (pokok-pokok ajaran Islam), ilmu yang mempelajari aspek lahiriah disebut syariah atau fiqh. Sedangkan aspek ruhani disebut ilmu tasawuf atau spiritualitas Islam. Memang harus diakui, hadirnya tasawuf dalam Islam merupakan sebuah upaya mendekatkan diri pada Allah melalui rutinitas ibadah dan pelatihan-pelatihan spiritual. Jadi, tasawuf adalah ilmu yang membahas masalah pendekatan diri manusia kepada Tuhan melalui penyucian ruhani. Hakikat tasawuf adalah mendekatkan diri kepada Allah melalui penyucian diri dan amaliyah-amaliyah Islam.

Dari penjelasan diatas menurut peneliti, ajaran keruhanian dalam panca dasar memiliki tujuan yang sama yaitu mensucikan jiwa untuk mendekatkan diri kepada Allah SWT. Karena pada hakikatnya antara jiwa dan raga tidak bisa dipisahkan, sehingga keruhanian dalam PSHT bertujuan untuk menyeimbangkan antara keduanya, terlebih PSHT telah membekali anggotanya dengan olahraga beladiri pencak silat. Dengan keruhanian ini pula menurut penulis, anggota PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo

dapat menyeimbangkan hubungan antar dirinya dengan manusia, alam, dan Allah SWT.

Kaitanya dengan keruhanian PSHT, tasawuf menjadikan manusia berkepribadian yang shalih dan berperilaku baik dan mulia serta ibadahnya berkualitas. Mereka yang masuk dalam sebuah tarekat atau aliran tasawuf dalam mengisi kesehariannya diharuskan untuk hidup sederhana, jujur, istiqamah dan tawadhu. tasawuf pada intinya adalah upaya melatih jiwa dengan berbagai kegiatan yang dapat membebaskan dirinya dari pengaruh kehidupan dunia, sehingga tercermin akhlak yang mulia dan dekat dengan Allah Swt. Dengan kata lain tasawuf adalah bidang kegiatan yang berhubungan dengan pembinaan mental ruhaniah agar selalu dekat dengan Tuhan, Dengan demikian, maka tasawuf dimulai dengan membersihkan diri dan bertujuan untuk mencapai hakikat yang tinggi, yaitu mengenali Allah. Karena naluri manusia tetap ingin mencapai yang baik dan sempurna dalam mengarungi kehidupannya. Untuk mencapai hal itu tidaklah cukup hanya dengan ilmu pengetahuan saja, karena ilmu hanyalah produk manusia dan hanya merupakan alat yang pendek, sedangkan jalan menuju hidayah dan kebahagiaan itu tidak lain hanyalah dengan iman.



## B. Saran-saran

Setelah peneliti mengadakan penelitian dengan judul Perspektif pendidikan Islam Dalam Pelaksanaan ajaran panca dasar bela diri pencak silat Persaudaraan Setia Hati Terate (Studi pada PSHT Ranting Wonoayu Cabang Sidoarjo), berdasarkan hasil penelitian yang telah penulis lakukan, maka penulis mencoba memberikan saran-saran yang dapat menjadi masukan :

1. Kepada para pelatih, warga serta para pengurus
  - a. Hendaknya para pelatih lebih memperhatikan lagi tingkat kemampuan serta kekuatan fisik para siswa, agar dalam latihan tidak terasa sangat berat, sehingga dapat mengurangi jumlah siswa yang keluar dan berhenti latihan.
  - b. Hendaknya para pelatih lebih memperhatikan warga luar yang datang ke tempat latihan dan ikut melatih, agar tidak terjadi tingkat latihan yang terlalu keras terhadap siswanya, sehingga menimbulkan sebagian siswa yang merasa enggan untuk berangkat latihan lagi.
  - c. Hendaknya para pelatih tidak menyama ratakan psikologi para siswa dan memberikan pembinaan yang sama, karena psikologi dari masing-masing siswa berbeda jadi ada perbedaan juga dalam pembinaannya.
  - d. Hendaknya penyampaian ajaran panca dasar melalui berbagai pendekatan, sesuai kebutuhan dan kondisi siswa di lapangan.
  - e. Untuk segenap pengurus hendaknya lebih mensosialisasikan lagi tentang manfaat-manfaat dari latihan pencak silat kepada masyarakat luas, agar masyarakat luas dapat mengetahui berbagai macam manfaat yang bisa didapat dari latihan pencak silat, sehingga mendorong masyarakat luas untuk melestarikan pencak silat yang merupakan asli hasil dari budaya masyarakat Indonesia, selain itu untuk













